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热情奔放的马头琴演奏、大气深情的

蒙古长调、激情洋溢的蒙古族独舞……24

日，一场来自中国内蒙古的精美视听盛

宴在东京多元文化会馆上演，把在场的

日本民众一下子“拉到了”内蒙古大草

原。

这是由中国中外文化交流中心、内

蒙古自治区文化和旅游厅、中国驻东京

旅游办事处联合主办的“魅力黄河·亮丽

内蒙古”旅游文化周活动。活动现场，日

本民众不仅近距离欣赏到了内蒙古特色

歌舞，还从《大美内蒙古》文旅推介片中

了解到了内蒙古当地的风土人情和文旅

资源。

中国驻日本大使馆文化处公使衔参赞

陈诤发来贺词说，文化旅游是两国合作的

重要领域，也是民心相通的重要渠道。希

望以此次活动为契机，进一步扩大中日文

化旅游等领域交流合作，为两国人民带来

更丰富、更有趣、更便利、更舒适的文旅体

验。

日中友好协会常务理事永田哲二、日

中旅行商务协会理事长坪井泰博和大家分

享了他们在内蒙古访问和旅游的经历，并

表示愿意为促进日中友好和深化两国文化

旅游交流合作做更多努力。

日中文化制作中心代表工藤圀房对

记者说，“今天的现场表演让我的思绪一

下子回到了 30 年前在内蒙古旅游的美好

时光。随后的宣传片更让我深深感受到

了 30 年来内蒙古翻天覆地的变化，希望

有 机 会 故 地 重 游 ，再 次 感 受 内 蒙 古 之

美”。

本次活动周还设置了“内蒙古印象”

摄影展。国际戏剧协会日本中心理事菱

沼彬晁表示，能在这里感受到内蒙古独特

而丰富的文化非常开心。希望这样多姿

多彩的文化交流活动能在日本多多开展，

增加两国民众对彼此的认识，深化相互理

解。

展厅里，一个名为“日本人镜头下的

内蒙古”摄影作品角吸引了不少观众驻

足欣赏。这些作品均是由日本经济学

者、知名作家和中清提供。多次到访中

国的和中清对记者说，无论是美丽的呼

伦贝尔大草原，还是飘着蓝天白云、有着

干净优美街道的鄂尔多斯，都让他为之

感动。

东洋书道艺术学会理事长松本启祐

表示，活动周改变了他对内蒙古的印象。

“我从来没有去过内蒙古，总感觉那里非

常遥远。”他说，“但今天的活动，让我第

一次知道从北京到呼和浩特高铁只要两

个小时，这燃起了我去旅游的信心。希望

能尽早去内蒙古，切身体验内蒙古的魅

力”。

正在东京国际展览中心举行的日本移

动出行展（原东京车展）日前面向公众开

放。在本届展会上，日本车企展现了在电

动车领域加速发展的新姿态。

日本政府计划在2035年前实现在国内

销售的新车全部为电动车，因此各色纯电

动车成为各家车企争相展示的新品。日本

车企的这些展品中不乏亮点，但很多新车

型仍停留在“概念”阶段。

《日本经济新闻》社论指出，日本在纯

电动车领域起步较晚，在人工智能等软件

领域也难说领先世界。各公司必须要将那

些下一代技术切实推向实用化，在这一领

域追赶世界领先步伐。

展会上，丰田汽车公司推出多款下一

代纯电动车的概念车型，包括SUV、跑车、

小型货车，还有雷克萨斯旗下的轿车等。

现场工作人员介绍，丰田的下一代纯电动

车将采用更高能量密度的锂离子电池，续

航距离可达1000公里。

在丰田纯电动车发展计划中，到2026

年要向市场推出10款纯电动车，全球年销

量目标为150万辆，到2030年推出30款电

动车，年销量进一步增至350万辆。为加快

推动纯电动车发展，丰田同时在研发数种

车载电池。

日产汽车公司本次除展出 FE 电动方

程式赛车，还推出5款纯电动概念车，包括

高性能超跑、城市多功能车、多用途车等。

日产今年 2 月宣布加速推进电动化战略，

计划到2030年推出27款电动车。

本田技研工业公司“触电”产品更为丰

富，其中最受关注的展品之一是被称作“飞

天汽车”的电动垂直起降机（eVTOL）。虽

然人们习惯称它为“车”，但其实不论从外

观还是功能来看，eVTOL 更接近直升机。

这款正在研发中的未来移动工具有望广泛

应用于城市内的移动、观光、灾害救援、急

救、物流等多种场景。

此外，其他日本车企也试图在电动车

领域有所作为。斯巴鲁公司展出一款纯电

动跑车的概念车型。擅长做小型车的铃木

公司展出一款纯电轻型货车的概念版，主

打实用和简洁时尚兼备。

据新华社电 人们所熟悉的脑电波应用于临床医疗由来已久，例

如检查癫痫和睡眠障碍等问题。日本《读卖新闻》近日刊文称，通过将

脑电波监测与最新信息技术和人工智能相结合，有助于“破译”人们心

理状态和意图。

日本东京一家名为“ARAYA”的公司开发出一种这样的系统：测

试者头部连接着电子设备，面朝电脑屏幕，电脑里的文字有多种颜

色。测试者只是在心中反复默念“绿色、绿色”，于是绿色文案被以邮

件形式发送出去。

该公司研究开发部负责人笹井俊太朗表示，下达指示的是那名测

试者的脑电波。据介绍，尽管精准度方面尚存在难点，但通过人工智

能分析脑电波数据，可以判断出男子选择的是哪个颜色，希望将来能

开发出“不出声就可以对话的心灵感应技术”。

脑电波是大脑活动时发出的波状电信号。此前，受头骨覆盖等因

素限制，人们能够捕捉到的脑电波信息有限。近年来，通过有效利用

能读取大量数据的人工智能，在短时间内分析检测到的脑电波数据成

为可能。脑电波研究专家、日本东北大学系统神经科学教授虫明元解

释说，信息处理和分析技术的进步使得找到隐藏在脑电波中的各种信

息成为可能。

研究人员期待，脑电波信息能为脑梗和肌萎缩侧索硬化症（俗称

“渐冻症”）等患者提供帮助。

据新华网电 首届中韩企业家跨境电商合作论坛日前在首尔举

行，逾百家中韩企业代表参加。

论坛由韩国中国商会、韩国海外直购企业协会、中国国际贸易促

进委员会信息中心和韩国纽斯频通讯社共同主办，韩国韵达快递承

办。

韩国中国商会会长尹为宇在致辞中说，中韩两国互为重要的贸易

合作伙伴，在文化、经济、科技等诸多领域拥有着广泛的共同利益和合

作基础，特别是围绕跨境电商平台具有在产业、市场、物流等多方面的

合作潜力。希望本次论坛能够促进中韩两国专家、企业之间的合作交

流，共同探讨中韩跨境电商合作发展的新思路、新模式，为两国企业家

提供更多启发和机遇。

韩国海外直购企业协会中国副会长申在镐表示，自2015年起，韩

中跨境电商迅猛发展。发展过程中虽有困难，但仍无法阻挡两国在该

领域的合作势头，希望本次论坛成为促进两国跨境电商合作的平台。

韩国纽斯频通讯社代表理事社长柳根奭致辞说，当前全球经贸秩

序正发生变化，韩中两国也面临诸多挑战，需要凝聚智慧激活未来持

续发展的动力。在贸易环境发生变化的情况下，以网络为基础的、跨

境电商为主的全球贸易正成为世界经济增长的新方案。相信此次论

坛将有助于增进韩中两国企业的进出口贸易，带动两国经济复苏。

论坛上，与会专家介绍了中韩两国电商市场的现况和未来趋势，

为深入两国合作提出方案。企业家们分享了各自在跨境电商领域的

成功案例。

据新华社电 俄罗斯总统普京近日表示，俄罗斯计划建设的轨道

站首个舱段应于2027年入轨运行。

据俄罗斯媒体报道，普京在一个航天领域工作会议上说，国际空

间站的资源正逐渐耗尽，组建俄罗斯轨道站的工作应按节奏推进，第

一个舱段应于2027年发射到轨道上。

普京说，俄罗斯轨道站将成为俄未来研究和开发宇宙的前哨。他

要求该项目所有计划按时完成，同时做好财政支持和技术保障，以避

免俄罗斯在载人航天领域落后于他国。

国际空间站始建于1998年，是以美国和俄罗斯为主，日本、加拿

大、欧洲航天局成员国等多国联合参与的国际合作项目。国际空间站

设计寿命最初只有15年，后一再延长，目前已延至2024年。

据俄媒此前报道，俄罗斯政府已决定将国际空间站俄罗斯部分的

运行时间延长至2028年，而俄轨道站部署工作将于2032年完成。

“魅力黄河·亮丽内蒙古”
——日本民众现场感受中国魅力

新华社记者 郭丹

日本车企在纯电动车领域加快发展步伐
新华社记者 钱铮 欧阳迪娜

普京说俄轨道站首个
舱段2027年入轨运行

首届中韩企业家跨境
电商合作论坛在韩举办

移动式相机在蔬菜温室中来回穿梭，

在远程控制下拍摄作物的高清图像；工作

人员头戴智能眼镜，伸出双手食指比划一

下就测出了番茄茎的长度；通过远程农业

援助系统接受专家指导，没有多少务农经

验的人成功培育着350株番茄……

在日本电信电话农业技术公司位于东

京都调布市的“5G专网实证温室”，农业生

产不再是靠力气、凭经验，而是变得精准和

高效。

据东京都政策规划局负责国际公共关

系的清水美帆介绍，在正迎来超老龄化社

会的日本，农业人口、指导农业的专家都不

断老龄化，农业面临着后继乏人的问题。

在这样的背景下，日本政府尝试利用数字

技术，推进农业领域的变革，在减少环境负

担的同时提高农业的生产效率。

“5G专网实证温室”正是利用人工智能

和物联网等技术解决农业问题的尝试。

该公司员工大石佳奈子介绍说，温室

根据温度、湿度、日照等数据进行综合环境

控制，能提供合适光合作用的条件。温室

里全景相机和移动式相机观察作物生长情

况，工作人员戴上智能眼镜就可以调查作

物的生长状况，还能将看到的作物图像实

时传输给农业专家寻求针对性指导。

大石佳奈子说，目前这个温室栽培着

350株番茄，负责栽培的工作人员并无从事

农业的经验，但种出的番茄产量和糖度都

高于当初的目标，品质很好。

电信电话农业技术公司高级副总裁小

林弘高说，在都市进行农业生产，好处包括

距离消费者更近、向市场提供的农产品新

鲜度高等。但另一方面，日本大城市农地

规模小且分散，专家数量不足导致无法给

更多种植户以及时指导，经验不足的种植

户经常被作物病虫害困扰，而依靠数字技

术就能解决这些问题。

农业要持续发展，还必须改变后继乏

人的现状。如何让年轻人体会农业的魅

力，日本教育界也在探索。

当记者走进东京都立园艺高中园艺科

一年级农业与环境课的课堂时，学生们正

三人一组学习利用气象数据和学校农场的

实测数据来预测菠菜合适的播种和收获日

期。

在这所具有115年历史的农业高中，传

感器随处可见，不断收集温度、湿度、土壤

水分等数据并上传到云端帮助学生学习农

作物栽培管理。校园内，学生们依靠智能

眼镜收获葡萄，眼镜能自动根据葡萄的状

态判断是否成熟。梨园内埋设了土壤水分

传感器，系统会自动洒水，梨的产量明显增

加……

校长并川直人说，日本农业人才不足

的问题越来越严重，因此智慧农业日益受

到关注。

日本一公司研发出用人工
智能读取脑电波的“读心术”

日本尝试用人工智能和物联网为都市农业破局
新华社记者 钱铮 徐学林

据新华社电“携手友城 共创未来”

2023吉林文化旅游周近日在俄罗斯滨海边

疆区首府符拉迪沃斯托克市马林斯基剧院

拉开帷幕。

中国驻符拉迪沃斯托克总领事朴扬帆

在开幕式上说，吉林在俄定期举办文化活

动已成为传统。8月，俄首批赴华免签旅游

团入境吉林，为当地文化旅游市场注入活

力。明年来俄的中国游客数量有望恢复至

疫情前水平。期待双方举办更多交流，为

落实全球文明倡议等作出贡献。

吉林省交响乐团民族管弦乐队在开幕

式上演奏了《北国欢歌》《驷马铜铃》《花好

月圆》等曲目，并与马林斯基剧院乐团合奏

了《茉莉花》等曲目。俄罗斯社会各界人士

1300 余人观看了演出，精彩的表演赢得阵

阵掌声。在演出开始前俄罗斯观众在剧院

现场体验了中国书法、查干湖鱼皮制作、面

塑、绳编技艺等。

据活动主办方介绍，吉林文化旅游周

举办期间计划组织各类展览推介、诗歌朗

诵、体育交流等丰富多彩的活动，以全面展

示吉林省的历史文化、风土人情和经济社

会发展成就。

俄罗斯远东联邦大学一年级学生卡佳

26日参加了在远东联邦大学孔子学院举办

的吉林文化旅游周非物质文化遗产展示活

动。卡佳对记者说，她对汉字非常感兴趣，

喜欢写毛笔字和用毛笔作画，她很珍惜这

次当面向书法家学习的机会。

吉林文化旅游周在符拉迪沃斯托克开幕
据中新网电 近

日，由哈尔滨师范大

学同莫斯科国立苏

里科夫美术学院共

同发起成立的中俄

美术联盟正式启动，

将进一步加强中俄

两国人文艺术的友

好交流，并进一步促

进中俄教育合作和

人文交流，为两国培

养具有国际视野的

高水平、高素质的艺

术人才。

哈尔滨师范大

学在长期对外合作

交流中，充分利用地

处东北亚中心的区

位优势，先后与俄罗

斯 20 所高校和科研

机构建立密切的教

育科技合作与学术

交流关系。该校与

莫斯科国立苏里科

夫美术学院联合成

立的“哈尔滨师范大

学国际美术学院”是

黑龙江省第一个中

外合作办学机构。

由哈尔滨师范

大学同莫斯科国立

苏里科夫美术学院

共同发起成立的中

俄美术联盟，以“搭

建中俄美术文化交

流平台，共同培养高

素质美术人才，推动

中俄美术文化交流

与融合，共享美术文

化资源，促进合作共

赢，加深文明互鉴，实现美术共兴，人才

共育，成果共享”为宗旨，首批成员单位

共有 27 所中方院校和 10 所俄罗斯院

校。

俄罗斯莫斯科国立苏里科夫美术

学院院长阿纳托利·柳巴温表示，美

术联盟的启动是俄中两国文化交流

历史上的重要时刻，也是两国在艺术

领域深化合作的新起点。联盟将为

俄中两国美术家提供更多的合作机

会，促进两国文化交流，加深相互理

解和友谊。

今后，中俄美术联盟将挖掘中俄高

校美术资源，依托联盟“中俄高校美术

发展研究中心”“美术创作研究中心”

“中俄师生艺术交流中心”“中俄艺术品

信息化服务中心”四个中心，组织中俄

文化艺术交流合作有影响的活动，产出

有影响的学术成果，形成联盟品牌效

应。

此次中俄美术联盟启动期间，哈尔

滨师范大学还将举办“‘一带一路’背景

下中俄美术教育研讨会”“哈尔滨师范

大学教师美术作品展”“莫斯科国立苏

里科夫美术学院院长柳巴温大师班”和

学术讲座等系列活动。
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（上接一版）设计了多处网红打卡地，进一步丰富了街区文化商品和餐

饮业态，并在欧式街中心广场搭建了临时表演舞台，不时组织开展小

型演出等活动，打造“本地游客必来，外地游客常来”的休闲旅游消费

街区。

夜色渐浓，一辆旅游大巴停靠在图们江酒店门前，记者跟随下车

的俄罗斯游客进入酒店大厅。记者注意到，这里入住的几乎都是俄罗

斯人，酒店前厅主管周琳绪用熟练的俄语与俄罗斯游客交流。“我们酒

店与很多旅行社建立了长效合作机制，接待的大部分客人都是俄罗斯

游客，每天的入住率达80%。”周琳绪说，酒店接待的旅游团，最少的入

住2天、最多的入住10余天，酒店的服务人员都会一些俄语，与俄罗斯

游客沟通很顺畅。“酒店的住宿环境非常好，服务也很周到，我们在这

里住得很舒服。”俄罗斯游客斯威特说。

“为营造良好的旅游市场环境，我们安排专人到宾馆、餐厅、旅行

社等俄罗斯游客较为集中的场所发放调查问卷，征询游客的意见建

议，了解游客的实际诉求。”据珲春市文广旅局相关负责人介绍，今年

以来，珲春市启动俄罗斯游客服务提升月活动，积极向俄罗斯游客推

介珲春的旅游资源、特色美食美景，并提供旅游咨询服务。同时，为维

护游客的合法权益，珲春市设立了俄罗斯消费者维权投诉联络站，对

旅行社实施动态监管，严厉打击旅行社以不实价格招徕游客、以不实

宣传诱导游客等经营行为，及时妥善处理涉旅纠纷，切实维护俄罗斯

游客的消费权益。

如今的珲春，已成为俄罗斯人旅游、出行的目的地之一。珲春市

将持续完善旅游基础设施，加大旅游市场监管力度，切实提升旅游服

务能力和承载力。

一座具有“国际范儿”的魅力口岸城市正在“冉冉生起”。

醉美珲春的“国际范儿”


